
11月2日凌晨
时分，颜鹏拿着手
机不停地刷新着国
际篮联的官方首
页，直到中国三人
篮球国家男队锁定
巴黎奥运会资格的
新闻出现，他心里
的那块石头才终于
落了地。作为中国
三人篮球项目“流
浪地球”的亲历者
和见证者，个中滋
味，唯有自知。

为进奥运“去流浪”，颜鹏自嘲“航空金卡”

““鹏鹏””霄万里霄万里，，逐梦巴黎逐梦巴黎
“奥运会是至高荣耀”
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“终于！”在自己的朋友圈里，颜鹏
言简意赅地形容当下自己的心情，手机
里不断涌入的祝贺信息多少让他有些
应接不暇。他尝试着将手机放在一旁，
躺在床上让自己安静下来，一时间过去
半年的种种画面与场景，如同幻灯片一
般在他脑海中迅速闪过，“感觉我们所
有人的努力都是值得的，我们所有的付
出和拼搏就是为了这一刻。”

事实上，这并非颜鹏第一次为中国
三人篮球项目争取奥运积分。东京奥
运周期，他就曾短暂地与塞尔维亚利曼
队一同在国外进行征战，帮助中国队赢
取积分，只不过相较于上一个周期，这
一次的经历显然让他感到更加艰辛和
难忘，“因为疫情的缘故，其实过去一两
年我们去国外比赛的机会少了很多，每

个人的积分也都有大幅度的下降，这意
味着我们必须从低级别的比赛开始打
起，去争取挑战赛和大师赛的参赛权，
然后再获得积分。”

根据统计，自3月份开始，颜鹏代表
中国北京队在过去半年多的时间内一
共参加了 277 场比赛，一共争得了
420438分，位列国内球员第五位，获得
了包括深圳福田、马来西亚槟城和上海
三个挑战赛冠军头衔，此外还在马尼拉
和澳门两站大师赛中获得第三名。“今
年在中国举办的第一个挑战赛在深圳
福田，当时我们拿了冠军，最后一个挑
战赛在上海，我们又站上了最高领奖
台，等于算是有始有终。而且上海等于
是我的主场，没有辜负现场球迷们给予
我们的期望。”

虽然颜鹏仅用寥寥数语
概括了上海挑战赛的经历，

但这个冠军背后的故事却鲜
为人知。

在上海挑战赛期间，颜
鹏的右手食指一直都裹着厚

厚的白色绷带，几乎每场
比赛结束之后，他都需要
对手指进行冰敷处理，尽
可能地帮助伤处消肿，

“此前比赛的时候手指戳
了一下，当时医生建议是
静养四到六周的时间，但
那个时候正好是拿分最
关键的时候，休息是完全
不可能的事情，所以用
绷带缠着就上了。”对于
带伤作战，颜鹏并没有
进行过多地展开，在他

看来这几乎发生在了每一
位出国征战的兄弟身上，有

些球员的情况甚至比他更为严
重，但最后大家都坚持了下来，

“我觉得就是大家都会有一种
使命感和集体荣誉感。每个人

都是代表自己的国家出去比赛，不到万
不得已的时候，没有人会选择放弃，这
也是我们三人篮球的一种精神。对我
们而言，最难过的时候其实是输球，每
个人都想尽量多争取一些积分，为这个
团队多做贡献。”

相较于伤病带来的困扰，让包括颜
鹏在内所有中国三人篮球男队队员更为
头疼的，是旅途奔波带来的身心疲劳。
作为实打实的“空中飞人”，颜鹏透露过去
半年多的时间内，自己飞了20多个国家
和地区，总飞行次数超过50次，球员本
人甚至开玩笑地表示几乎成为了每家
航空公司的金卡用户，“对我们而言飞十
几个小时已经是家常便饭了，有的时候
可能要转两到三次机。”谈起睡机场的经
历，颜鹏瞬间打开了话匣子，像个老手般
介绍了起来，“头下垫个书包，拿件衣服
盖在身上，直接就躺在机场候机室睡了，
没有那么多讲究。有的国外机场地上会
铺地毯，睡得就相对暖和一些。”

据颜鹏回忆，条件最为艰苦的一次
飞行是前往加拿大魁北克比赛，将近飞
了有40个小时的时间，“比赛一共就两
天，但我们路上就花了四天。而且我们

基本上坐的都是经济舱，对我们这些体
形比较大的球员来说，十几个小时的路
程都要挤在一个比较狭小的空间里，时
间久了确实比较难受。”如今再回顾这
段经历，颜鹏言谈间透露着一丝释怀，
这份辛酸与不易几乎成为了每一位球
员在这段过程中的真实写照，甚至是每
周都要经历的事情，“因为我们的比赛
大部分都集中在周末，差不多周二能回
到国内，训练两天之后，就要飞赴下一
个比赛地，再重复一样的行程，可以说
是无缝衔接。”

旅途方面的奔波，再加上赛程方面
的紧凑，让包括颜鹏在内的中国三人篮
球男队队员，都逐渐摸索出了一套属于
自己的“倒时差”方式，“我的话就是硬
熬。像澳门大师赛的时候，我们是直接
从以色列打完挑战赛过去的，差不多有
6个小时的时差，我就一晚上没睡硬把
时差给调了回来。现在不管什么时候，
只要累了，基本上都可以睡着了。”在颜
鹏看来，伤病也好、时差也罢，都是他们
职业运动员的工作常态，“不仅仅我一
个人是这样的。苦大家都苦，但只要有
回报，那一切就都是值得的。”

“比赛间在机场过夜是家常便饭”

事实上，对于颜鹏来说，他早已习
惯“流浪地球”的日子。去年6月份，
他跟随国家队一同前往比利时备战男
篮世界杯，彼时正值新冠肺炎在欧洲
大面积暴发，包括颜鹏在内的全队队
员都在飞抵比赛地后不久出现了感冒
症状，“朱渊博和李浩南是第一天阳
的，第二天我和郭瀚宇也阳了。”在此
情况下，坚持作战的中国三人男篮在
最后一天的比赛中战胜了日本队，随
后又先后前往奥地利和塞尔维亚参加
训练和比赛，一待就是整整半年多的
时间，“我记得最深的就是在奥地利的
时候，住在一个汽车旅馆，屋子特别
小，而且没有空调。三四十摄氏度的
天气，我们只能开着窗户和门睡觉，再
加上饮食方面不太习惯，那半个月的
时间，大家差不多都瘦了有十几斤。”

功夫不负有心人，颜鹏和兄弟们
的付出与努力得到了应有的回报，而
属于他们的热血经历也随着社交媒
体上的传播被更多人所熟知。作为
国内最早一批从CBA赛场转为三人
篮球职业运动员的代表，颜鹏在2021
年代表中国队站上了东京奥运会的
赛场，“第一次打奥运会肯定是非常
兴奋的，想的就是要全力以赴，一个

是不想辜负自己的努力，另一个也不
想留下遗憾。但当时我们国内的三
人篮球不像现在流行得这么广泛，和
国外的交流机会也不多，确实是实力
上还有差距。”

虽然最终以第八名的成绩结束了
东京奥运会的征程，但颜鹏却在对阵
波兰队的比赛中留下了自己的印记。
在球队16比19落后的情况下，颜鹏先
是里突外投连得3分，抹平分差，随后
用一记远投绝杀比赛。时至今日，那
个片段都让不少中国男篮球迷津津乐
道，“我出手的时候就感觉一定能进，
因为那时候自己自信心很强。而且之
前因为自己的失误被对手拿了1分，
我觉得自己需要去完成这个救赎。”

在中国三人男篮锁定巴黎奥运会
资格之后，名单自然成为了外界关注
的焦点。对此，颜鹏表示还是会保持
一颗平常心去对待，“作为运动员来
说，能够代表自己的国家去打奥运会，
肯定是至高无上的荣耀。就我个人而
言，肯定是希望再打一届奥运会，但这
张门票是所有兄弟一起去拼来的，没
有人会不想去，机会对所有人都是公
平的，相信大家到时候都会努力去争
取，包括我自己也是一样。”

随着中国三人男篮确认晋级巴
黎奥运会，颜鹏的备战重心也逐渐从
国家队转移到俱乐部。因为长时间
有国家队的比赛任务在身，颜鹏本赛
季代表上海久事三人篮球队仅出场
32次，但场均可以得到5.4分、3.5个

篮板和 1.1 次助攻，正负值+5.4，位列
全联盟第一。根据统计，在颜鹏出场
的 32 场比赛中，球队取得了 30 胜 2
负的战绩，足以可见他目前对于球队
的重要性，“这赛季总体而言中规中
矩，因为没有太多的时间和队伍进行
磨合，每个阶段可能只能打四五场比
赛，就去国家队了，所以默契度上要
稍差一些。”

辗转于国家队和俱乐部，让颜鹏
在不同的角色定位中进行着切换，同
时也得到了不少提升和成长，尤其是
在与两位奥运冠军选手拉斯马尼斯和
米耶兹斯的配合中，让他对三人篮球
有了全新的认知与理解，“他们的打法
在全世界都是非常先进的，刚开始是
他们教着我们去打，后面慢慢开始我
们可以在场上去辅助他们，再到后来
我们自己也可以去自主进攻。”颜鹏表
示，经过半年多时间的训练和比赛，他
与两位拉脱维亚国手逐步形成了良好
的化学反应，“他们每次都会鼓励我大
胆出手，让我学会如何去享受比赛。
我们在一起经历一些很美好的时光，
对我自信心方面提升很多，包括在个
人的一些技术运用和身体对抗方面都
有很大的帮助。”

随着国家队的比赛任务暂告一段
落，颜鹏在近日回到俱乐部开始备战即
将开始的超三联赛季后赛。过去两个
赛季，颜鹏分别帮助球队取得了季军和
亚军的好成绩，如今再度踏上季后赛的
赛场，颜鹏自然期待一个圆满的结局，
为整个2023赛季收尾，“去年我们在决
赛1分惜败，今年我相信所有人的目标
都是一致的——就是夺冠。我们努力
了一整年，就是为了这个目标。”

“国家队之行收获颇丰
今年目标是超三夺冠”
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